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香港文匯報訊（記者 海巖 兩

會報道）「實現5.5%左右的增

長，這是在高水平上的穩，實質上就是

進，是不容易的，必須有宏觀政策支

撐。」國務院總理李克強11日在十三

屆全國人大五次會議閉幕後的記者會上

表示，2022年加大財政支出進度，實

施退稅減稅降費，還配套金融、就業等

多項舉措，來支持實現5.5%左右經濟

增長。他強調，「2022年採取的舉措

不僅是應對短期的，也是立足當前、着

眼長遠的，決不預支未來，是可持續

的。」

大國總理 民本情懷

��( 記 者 會總理

今年提前退稅予企業1.5萬億以上 效果好將加碼

關於退稅優先考慮小微企業
因為小微企業量大面廣，支撐

的就業人口多，而且現在是他們
資金最緊張、最困難的時候，所
以我們要在今年6月底以前，把
小微企業的留抵稅額一次性退到
位，把製造業、研發服務業等一
些重點行業的留抵稅額在年內全
面解決，對小微企業的增量留抵
退稅逐月解決。

熱點問答

整理：香港文匯報記者 海巖

關於中央對地方轉移支付
今年中央對地方的轉移支付增

幅是多年來少有的，增長18%，
總規模達到9.8萬億元人民幣。退
稅主要是中央財政掏腰包，當然
地方政府也得「湊份子」。
地方政府要當「鐵公雞」，不

該花的錢一分錢也不能花，該給
市場主體的錢一分都不能少，多
一分那是添光彩。

李克強總理金句

「施肥要澆到根上，根壯才能枝繁葉茂。」

談減稅降費

「我真是為我們的人民群眾感動。他們在努力打
拚，打工、就業，不僅關係當前家庭生計，也在為下
一代爭取更好的未來。」

談就業

談中國經濟
「實現5.5%左右的增長，這是在高水平上的穩，實

質上就是進。」

談地方財政
「我們的地方政府要當『鐵公雞』。不該花的錢，

一分錢也不能花；該給市場主體的錢，一分都不能
少，多一分那是添光彩。」

「要給這些『騎手』們繫上『安全帶』，讓靈活就
業等新就業形態既解燃眉之急，又激發市場活力和社
會創造力。」

談勞動保障

「行大道，民為本，利天下。以民之所望為施政所
向。」

談本屆政府工作

談兩岸問題
「兩岸同胞說到底是一家人，手足親情，任何時候

都是割不斷的。」

「中央政府每天都在關注着香港的疫情，十分惦念香
港市民的生命健康和安全。」

談香港疫情

談對外開放
「無論國際風雲如何變幻，中國都會堅定不移地擴

大開放。長江、黃河不會倒流。」

「幫助他們實際上也是支撐就業，因為僅1億個體工商
戶就帶動了近3億人的就業，如果等苗枯旱透根了，再幫
他們就來不及了。」

談保護市場主體

談婦女兒童權益保護
「最近，有的地方發生了嚴重侵害婦女權益的事

件，我們不僅為受害者痛心，也對此事十分氣憤。」

整理：香港文匯報記者 王玨

◆◆33月月1111日日，，國務院總理李克強在國務院總理李克強在
北京人民大會堂出席記者會並回答中北京人民大會堂出席記者會並回答中
外記者提問外記者提問。。這是記者在位於梅地亞這是記者在位於梅地亞
中心的分會場採訪中心的分會場採訪。。 新華社新華社

政府工作報告將2022年經濟增速目標設定為5.5%左右。李克強在總理記
者會上表示，2021年中國經濟總量已達到110多萬億元（人民幣，下

同），2022年繼續增長是在高基數上的增長。從世界範圍來看，這麼大的經
濟體要保持中高速增長，本身就是很大的難題。

今年經濟遇新的下行壓力
李克強說，2022年中國經濟確實遇到新的下行壓力和挑戰，「且不說各種
複雜環境變化、不確定因素增多，本身要實現5.5%增長目標，帶來的GDP
（國內生產總值）增量就相當於一個中等國家的經濟總量。十年前中國經濟
總量還是50多萬億元，增長10%，增量有六七萬億元就可以，而2022年得
要有九萬億元的名義GDP增量。」
「這就好像登山，如果你要登1,000米的山，想爬10%，那100米就可以。

如果你要登3,000米的山，想上5%，那就是150米。而且條件也變了，越往上
氣壓越低、氧氣越少，看似速度放緩了，實際上分量更重。」李克強進一步解
釋道，因為2020年基數低，2021年完全有可能實現8%乃至更高的增長，但還
是確定當年經濟增長6%以上（的目標），「『以上』是開了口子，樂見其
成」。

應對新挑戰預留政策空間
李克強表示，2021年有可能實現8%以上經濟增長，但將增速目標設為6%

以上，宏觀經濟政策包括財政、貨幣、就業等政策都是圍繞6%以上這個標
杆進行的，使得赤字率降低，宏觀槓桿率穩中有降，為2022年應對新的挑
戰預留了政策空間。
李克強表示，2022年經濟要實現5.5%左右增長，必須有宏觀政策支

撐。比如財政政策，2022年赤字率從3.2%降至2.8%，赤字規模減少2,000
億元，但加大了財政支出力度，資金來自近兩年可用未用、結存的中央特
定金融機構和專營機構的利潤，以及財政預算穩定調節基金，新增支出規
模不小於2萬億元。增加的（財政支出）規模主要用來減稅降費，特別是
退稅，「這相當於給登高山的人輸氧」。此外，還有配套的金融、就業等
多項舉措。

着眼長遠 決不預支未來
「2022年採取的舉措不僅是應對短期的，也是立足當前、着眼長遠的，決
不預支未來，是可持續的。」李克強強調，中國還有應對氣候變化、收入差
距、債務等眾多問題，都需要在中長期過程中、包括2022年去有力地應
對，有關方面的措施都在安排部署。中國現代化還是一個長期的過程，需要
在這個過程中用發展的辦法來解決發展中的問題。

香港文匯報訊 （記者 海巖 兩會報
道）今年政府工作報告中提出，2022年實
施新的組合式稅費支持政策，堅持階段性
措施和制度性安排相結合，減稅與退稅並
舉。國務院總理李克強11日在記者會表
示，相比減稅降費和投資等其他措施，企
業普遍反映退稅來得最快、來得最好。今
年把退稅頂在前面，對市場主體類似於先
繳後返的稅額，採取提前退稅的辦法，一
次性把留抵稅額退給企業，規模在1.5萬
億元（人民幣，下同）以上。如果效果

好，還會加大力度。

施肥還得要施到根上
「從我們這幾年的實踐看，減稅降費效果

最直接。」李克強表示，去年他到東部地區
與企業家座談，了解到企業運行遇到困難，
希望國家再出台一些宏觀支持政策。他當時
稱，中央政府的政策儲備是有的，但需要集
中使用。有三項選擇，但只能三選一：一是
大規模投資，也許企業可以得到訂單；二是
發放消費券，可能會直接刺激消費；三是給

企業減稅降費，穩就業、促投資消費。企業
家普遍選擇減稅降費，因為這是最直接、最
公平、最有效率的。「從今年我收到的有關
報告看，普遍把減稅降費作為對政府宏觀政
策的第一個期待。施肥還得要施到根上，根
壯才能枝繁葉茂。」
對外界擔心減稅降費邊際效應遞減，

李克強表示，2022年實施的大規模減稅
降費是退稅和減費並舉，規模2.5萬億
元，與2020年經濟受衝擊最嚴重時的規
模差不多，而且調整了結構，把退稅頂在

前面，按照稅制的設計，對市場主體類似
於先繳後返的稅額，採取提前退稅的辦
法，一次性把留抵的稅額退給企業，規模
1.5萬億元以上，「如果效果好，我們還
會加大力度」。

6月底前優先退稅小微企
李克強稱，退稅優先考慮小微企業，因

為小微企業量大面廣，支撐的就業人口
多，而且現在是他們資金最緊張、最困難
的時候，所以要在今年6月底以前，把小

微企業的留抵稅額一次性退到位，把製造
業、研發服務業等一些重點行業的留抵稅
額在年內全面解決，對小微企業的增量留
抵退稅逐月解決。李克強稱，他參加政協
討論時，有企業家委員稱相比減稅降費和
投資等其他措施，退稅來得最快、來得最
好，退稅等於是給企業直接發現金、增加
現金流，是「及時雨」。
「退稅降費是在做減法，但實質上也是

加法，因為今天退，明天就是增，今天的
減，明天就可能是加。」

「觸動利益是比觸動靈魂要難的，但政貴有恒。」
談簡政放權

3 月 11 日上午 10 時 15
分，本屆全國人大舉辦的第
五次總理記者會正式開場。
從2013年3月首次亮相人民
大會堂金色大廳算起，這已
經是李克強總理第十年在這

裏出席記者會了，這也是他本屆總理任內最後
一次兩會記者會。

「要持續發展經濟、不斷改善民生、促進
社會公正，這是我們政府的基本任務；行大
道、民為本、利天下，就是要以民之所望為
施政所向。」李克強言辭懇切、溫和堅定。

「事不避難，行不避險」
今年是本屆政府的收官之年，成績有哪

些？最大挑戰是什麼？李克強坦言，本屆政
府以來，國際形勢複雜多變，最大困難是新
冠疫情帶來的嚴重的經濟衝擊。「我們事不
避難，行不避險，盡了最大的努力。」

曾記得，2018年，李克強總理說，「我們
不大水漫灌，中國開放的大門會越開越

大」；2019年，李克強表示，「中國開放的
大門會越開越大，對承諾的事都會說到做
到，對所有內外資企業一視同仁」; 2020
年，面對疫情衝擊，總理表示，「這是一次
前所未有的衝擊，我們不可能輕車走熟路，
只能是大車行難路，我們注重穩就業、保民
生」；2021年，李克強在回答經濟政策時
說，「一時走得快不一定走得穩，只有走得
穩才能走得有力」。

這些年，本屆政府「鍥而不捨，一以貫
之，創新施政方式，保持經濟運行在合理區
間的方式，應對周期性的經濟波動。直面市
場主體的需求，堅持推進改革，維護社會公
正，培育和壯大市場主體，激發市場和社會
活力，堅持就業優先，注重保障基本民
生。」李克強坦言，「人民群眾對此有認
可，也有和他們的期盼有差距和不足，這些
我們是清楚的。」

對「八孩母」事件氣憤
儘管每年記者會的答問不同，但李克強總

理特有的民本情懷始終未變，今年亦如此。
談到就業，他動情地說：「我真是為我們的
人民群眾感動。他們在努力打拚，打工、就
業，不僅關係當前家庭生計，也在為下一代
爭取更好的未來。」談到勞動保障，李克強
感慨道，「他們風裏來、雨裏去，確實很辛
苦」「我們要逐步完善政策，也就是說要給
這些『騎手』們繫上『安全帶』」。談到
「豐縣八孩鐵鏈母」事件，他提高聲調：
「我們不僅為受害者痛心，也為此事感到十
分氣憤。對於漠視群眾權益的，要堅決追責
問責！」 一組組數據，一個個牽掛，直擊
民生痛點，令人動容。

今年是本屆政府最後一年，也是李克強擔
任總理的最後一年。李克強表示，「困難和
挑戰依然很重，我和我的同事們會以鍥而不
捨的精神，恪盡職守，以實幹來踐行承
諾。」 記者留意到，中國官方網站對記者
會的直播還沒有結束，中國網友就已紛紛留
言點讚。 香港文匯報記者海巖 兩會報道
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